



"No he fijado estrategia", aclara a "La Segunda" Lautaro Carmona.



"No nos corresponde llamar a la movilización", dice Camila Vallejo.

es sinónimo de violencia; grandes movilizaciones pacíficas han hecho que en Chile existan grandes avances, como la gratuidad en la educación superior, que fue ciudadana transversal".

Carmona dice que "no existe una conspiración o manual del cortapalos" para ejercer presión social.

—¿Cómo se pueden fijar estrategias desde partidos políticos, como la que hablaba el presidente de RD, Diego Vela ("acción social")?

—¿Diego Vela? Yo contesto lo que yo aplico y no he fijado estrategia. Le doy valor al movimiento social, pero no suplantaré como partido algo que es propio de los movimientos...

—¿A qué le darán apoyo? Protestas, marchas, huelgas...

—Me parece muy de manual y no participo de eso. Vamos a darle importancia a la convocatoria del 13 de abril, la del 1º de Mayo... Ayudan a que la autoridad tome en cuenta otra mirada que no sea la que se construye en los gabinetes de gobierno, parlamento, de los municipios... No digito movimientos sociales... Si un movimiento social se moviliza y le exige a nuestro Gobierno algo que es justo yo voy a valorarlo igual.

Estrategia impulsada por el senador Núñez

"Presión popular": El PC gana un poco, el Gobierno arriesga mucho

Carmona y Barraza responden cómo se ejerce esa presión. Analizan Arce, Moreno, Auth, Callis y Valdivieso.

Por **Jéssica Henríquez, Marcelo Pinto y René González**

“No nos corresponde ni nos va a corresponder nunca llamar a la movilización social”, dijo la ministra Segob, Camila Vallejo, en radio Agricultura.

Pero aunque La Moneda dio un portazo a la idea lanzada en CNN por el senador PC, Daniel Núñez, de que "el Gobierno tiene que convocar a la presión ciudadana para sacar adelante las reformas, porque en el Senado tenemos un quiebre brutal", otra cosa es que el partido no vaya a activar esa línea de acción.

Y para eso tiene musculatura en sindicatos, la CUT, la Confech, la ANEF y algunas federaciones de estudiantes, entre otros estamentos intermedios, como el Colegio de Profesores.

¿Con qué tácticas la tienda piensa actuar?, ¿qué riesgos supone para el Gobierno? Y ¿qué gana el PC? Aquí la visión del

presidente del partido, Lautaro Carmona, del ex convencional comunista, Marco Barraza y de los analistas políticos Javiera Arce, Marco Moreno, Axel Callis, Pepe Auth y Cristián Valdivieso.

Cómo se logra la presión

Barraza parte por aclarar que hoy se habla de presión social, pues "la derecha, en conjunto con parlamentarios escindidos del centro, se proponen trastocar y obstaculizar las reformas comprometidas por el Gobierno a la ciudadanía" y que "fortalecer su impulso, dotándolas de respaldo ciudadano, es clave".

—¿Cuáles son las tácticas de la presión social?

—No hay fórmulas aprendidas, ni única. Lo central es activar los espacios sociales y políticos..., siendo protagonistas activos del debate, organizando discusiones públicas, realizando acciones participativas. El diálogo y acción movilizadora con autoridades parlamentarias comprometidas con las transformaciones, alcaldes, organizaciones sociales es una fórmula que siempre da resultado.

Para ello, complementa, serán relevantes "organizaciones de pensionados; sindicatos; CUT; Confech; federaciones de estudiantes; asociaciones del sector público y hay un movimiento barrial interesante en materia cultural".

Y concluye: "La presión ciudadana no

Riesgos para el Gobierno

"Respecto a las acciones de movilización, sean encuentros, juntar firmas, esa es una tarea principal de los partidos y las propias organizaciones sociales", complementó Vallejo en Agricultura.

Sin embargo, darle fuerza a la presión popular desde las colectividades oficialistas tiene riesgos para La Moneda. De partida, Marco Moreno y Javiera Arce creen que la coalición en el poder puede profundizar su debilitamiento en el Congreso, pero esta vez en la Cámara.

"Se supone que ellos (los comunistas) aspiran a gobernar la Cámara, a concitar acuerdos. La posible pérdida del acuerdo para la mesa... ¡O sea, ese es un tremendo riesgo! Si la Cámara queda en manos de Joanna Pérez (Demócratas), menos posibilidad van a tener de tramitar ninguna reforma", plantea Arce.

Moreno dice que así como hay una polarización en la elite política, que permea hacia abajo, la estrategia de la presión popular "puede llevar a una polarización de abajo hacia arriba", lo que le dificultaría romper el 30% de apoyo a Boric, que "no es suficiente para gobernar" y ello en período electoral.

"Haría imposible llegar a un acuerdo en el Congreso", afirma. Y ahí apunta a que Mario Marcel vería dificultada la tramitación del pacto fiscal.

"La posible pérdida de acuerdo para la mesa de la Cámara es un tremendo riesgo". **Javiera Arce.**



"Haría imposible llegar a un acuerdo en el Congreso". **Marco Moreno.**



"Es un juego que no le sirve al Gobierno, pero le sirve la PC". **Pepe Auth.**



"(El PC busca) llamar a la tribu en época electoral". **Cristián Valdivieso.**



Aunque la idea del PC Daniel Núñez es que la presión fuerce a parlamentarios a cuadrarse con las reformas, Arce pone un dedo en la llaga: Tras el estallido “se genera una fisura de temor de la ocupación de los espacios públicos y del llamado a marchas”.

Axel Callis se suma, pero con un énfasis diferente: “Las protestas callejeras con algún grado de desorden perjudican al gobierno de turno, sea el que sea”.

Y se puede iniciar una movilización, otra cosa es controlarla.

Sin apoyo garantizado

Además, concuerdan Callis, Valdivieso y Auth, la estrategia de la “presión popular” no garantiza “apoyo popular”:

“El PC siempre ha tenido como objetivo ser mayoría de minoría. Busca la hegemonía de su sector. **Gana atrincherando al Gobierno, es un juego que saben jugar mejor que sus socios porque tiene más presencia en la CUT, en la ANEF...** Ahí tiene más fuerza que el FA o que el PS. Es un juego que no le sirve al Gobierno, pero le sirve la PC”, dice Auth.

Valdivieso agrega que el PC busca “llamar a la tribu en época electoral. Segundo, espolear al socialismo democrático. Y tercero, asumir que las reformas no tienen viabilidad en relación con cómo las pensaron originalmente. Es bajar un cambio y esperar que el viento vuelva a soplar.”

“El pueblo —añade Callis— no se va a movilizar por el llamado de un senador. Es una posición de año electoral y que busca diferenciarse del resto del oficialismo. El PC está buscando retomar la calle porque el PC debe continuar su vida, y el PC crece en la calle”.

“El oficialismo es un paraguas súper grande, desde la DC hasta el PC, pero ellos saben que no van a existir electoralmente si se ven igual. Esta estrategia no tiene sentido de realidad; si el senador llamara a una marcha contra la corrupción capaz que vaya más gente, la gente está viviendo una frustración por los problemas cotidianos... y los senadores todos son parte del problema”.

Para Auth el tema es que el PC no se da cuenta de esa realidad, porque “viven en la idea y la ilusión de que son mayoría, y no lo son. Las reformas, tanto la tributaria como la previsional, tiene una adhesión minoritaria, por lo tanto, la presión y la movilización de una minoría no va a incidir de ninguna manera en los votos del Congreso. Si fueran reformas de mayoría, por supuesto, y es legítimo que movilices a la gente para que les haga sentido a sus parlamentarios”.

“El PC está buscando retomar la calle porque crece en la calle”. Axel Callis.



Undurraga: “Es el camino de la polarización”

Alberto Undurraga en @Pauta_cl:

“Lo que hace el PC, y luego el Frente Amplio, es el camino de la polarización”.

Luis Cuello en @elmostrador:

“Se ha instalado un debate falso, una campaña del terror”, eso es finalmente una postura “antidemocrática”.

Diego Schalper (@Diego_Schalper):

“La izquierda quiere torcer la mano a la inmensa mayoría de Chile que no cree en sus ideas y no quiere sus reformas por la vía de la “presión social”. Poco les duró el pudor: el octubrismo de vuelta”.

Marcela Cubillos (@mcubillosigall):

“Ya sabemos lo que entiende el PC por “presión ciudadana”: violencia”.

Marta Lagos (@mmlagoscc):

“Toda la discusión sobre la movilización social es absurda. Nadie obligará a nadie a salir a la calle. Si la gente quiere salir a la calle, saldrá. Si alguien cree que la CUT o el PC dominan a la gente, ¿por qué ellos nos tienen todo el poder? Creencia infantil”.

Francisco Undurraga en @13c_Radio:

“Veo que es muy peligroso hacia dónde está llevando sus declaraciones el senador Núñez... Si nosotros hiciéramos estas declaraciones nos acusarían de golpistas”.

Daniel Jadue @danieljadue

“La derecha buscará mil excusas para no hablar de Hermosilla. Antecedentes de tráfico de influencias y corrupción hacen insostenible el argumento del secreto profesional. Levantarán cortinas de humo como un posible fraude en octubre o que el PC llama a la violencia. De manual”.

Ignacio Briones @ignaciobriones_

“No es primera vez que el PC muestra su pobre entendimiento de la democracia liberal o representativa. ¿Por qué su reciente llamado a la “presión de la ciudadanía”(suscrito además por el FA) es incompatible con ésta? Clarísima columna de Carlos Peña”.

Carlos Maldonado @MaldonadoCurti

“La calle, la zona de confort del PC. Allí, a través de minorías bulliciosas y violentas buscan distorsionar funcionamiento de la democracia. (Salvo donde el PC gobierna, y quienes protestan van a la cárcel). Chile ya está vacunado contra el octubrismo”.